
【背景】去年渤海油田溢油事故，海洋污染面
积超过840平方公里，事件责任方只收到20万的
罚单。而墨西哥湾溢油事件中，美国政府对英国
BP公司采取行政处罚将以十亿计。
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委员热议新闻媒体“走转改”

从去年下半
年开始，全国新
闻战线都在组织
开展“走基层、转
作风、改文风”
（简称“走转改”）
活动。昨天，多
名政协委员也对

“走转改”发表了
自己的看法。

本报记者 范旭光

新闻人不是“粘结匠”
@全国政协委员、中华全国新闻工作者

协会党组书记翟惠生
为什么要把“走、转、改”要当做刚性要求

提出来？因为时代变了，传播途径变了，通过
互联网就可以实现“秀才不出门便知天下
事。”互联网是信息大超市,但新闻不是信息
大超市.新闻首要因素是真实，没有真实就没
有公信力。“走转改”的目的就是要帮助记者
开拓视野，还原新闻的本质，新闻媒体工作者
不能成为“粘结匠”。

不是要将现代化的手段丢掉，“走转改”里
的“走”，不是说不能开汽车，或者只能骑自行
车，而是要真正沉到基层去。这里的基层也不
是就指农村、炕头，而是有社会热点的地方。

@全国政协委员、人民日报社原副总编
辑江绍高

总体来讲，通过“走转改”，新闻媒体可
以看到老百姓更实际的生活状态和要求，这
也符合新闻的贴近实际、贴近生活、贴近群
众三贴近的要求。实际工作中，记者难免会
只关注到微观的东西，微观的现象应该在大
的宏观背景下思考。除了社会上深恶痛绝
的问题，还有城市环境，地方陋习等也应该
成为新闻媒体“走转改”关注的问题。我认
为，新闻工作者的视野还要再宽一点，更加
关注经济社会发展的方方面面，克服报道的
同质化倾向。新闻媒体工作者肩上担着社
会的正义、道义，“走转改”需要常态化。

不仅是报道好人好事
@全国政协委员、新华社原副社长

马胜荣
我不太希望“走转改”成为有关主管部门

倡导的运动，或者是暂时现象，我认为应把它
纳入到培养新闻工作人员和现有新闻从业人
员改进工作的重要措施。这只是新闻从业者
非常具体的要求，也是一个根本要求。

如果“走转改”完全是深入到基层去报
道一些好人好事，仅仅限制在这个层面也是
不行的。通过“走转改”，记者深入到基层的
根本目标应该是要发现问题，发现问题很重
要，这也是记者的任务之一。记者发现问
题、提出问题，有利于政府部门改进问题。
改进问题以后，我们的国家就进步了。

微观现象要宏观考虑

@全国人大代表、国家海洋局局长刘赐贵
去年渤海 19-3 油田溢油，为什么最高的罚

款只能 20 万呢，因为这是法律规定的最高限
额。国外墨西哥湾的溢油，则是以桶为单位进行
罚款，数额差别很大，建议人大常委会加紧推进
修改海洋环境保护法的进程。我国的周边国家
包括发达国家在内，早就开始海洋法的立法。而
我国目前连调研程序都还没有启动，海洋法滞后
的问题应该引起重视。 本报记者 蒋彦鑫

渤海溢油罚款低
应加快海洋立法

@全国人大常委会委员、全国人大农业与农村
委员会副主任委员索丽生

询问时所提热点、敏感问题偏少，相关部门准
备过于充分，以至于回答问题的时候时间过长，念
稿子、照本宣科现象比较普遍，官话、套话、空话时
有发生，有作秀和演戏的色彩。这对政府的形象和
公信力不利。专题询问可以适当淡化形
式，努力返璞归真，增加提问的人员，限时
回答询问，力争脱稿解说。

本报记者 宋识径

【背景】去年，全国人大常委会选择保障性
住房建设、教育改革、财政决算等方面的问题，采
取联组会议和分组会议的方式开展专题询问。
全国人大常委会委员、全国人大农业与农村委员
会副主任委员索丽生参加了这些询问会，也提过
问题。他认为，依法开展专题询问增强了人大监
督的力度，总体上社会反映很好，但还有一些可
以改进的地方。

部门答专题询问
应杜绝官话套话

见到老人跌倒，扶还
是不扶？遇到有人求助，
伸出援手还是视若无睹？
昨日，全国政协委员、浙江
省宁波市工商联副主席李
立新呼吁，要加快公民救
助行为保护立法，确保好
人有好报。

新京报：你是怎么关注
到这个领域？

李立新：随便问下身边
的人，你愿不愿意做助人为
乐的事？还有多少人敢做
助人为乐的事？

我们现在人的性格都
比较浮躁，人的价值观都扭
曲了。助人为乐、学习雷
锋，社会应该加强朴素的价
值观的教育，国家应加大宣
传，大力提倡和弘扬。

新京报：国外有没有为
保护给助人为乐的人立法
的先例？

李立新：国外有些地方
就有这样的规定：只要你是
助人为乐的，你的出发点是
好的，哪怕是救助别人，救
助不到位，产生了一些不良
的后果，最后也是免责的。

新京报：如果有人见死

不救怎么办？
李立新：这事需要两

方面讲，一方面要立法保
护助人为乐的人，一方面
也要对于见死不救的人，
我 们 要 在 道 德 上 予 以 谴
责，在法律上要予以处罚，
这样“小悦悦”事件才不会
发生。

本报记者 范旭光

“应立法确保好人有好报”
政协委员呼吁加快公民救助行为保护立法
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你认为英语在高考中比重应下降吗？

调查人数

7152人

中国的教育是否过分强调英语了？

过分
88.7%

不过分11.0%

其他0.3%

从幼儿园就开始学英语有必要吗？

有必要12.1%

没必要
82.8%

说不清4.5%

其他0.6%

你赞成英语在高考中比重下降吗？

赞成
88.4%

不赞成10.4% 其他1.2%
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全国政协委员俞敏洪认为英语在高考中的比重应该下降，新京报联合
凤凰网展开调查。

昨日，人民大会堂，全国政协十一届五次会议第三次全体会议，开完会的委员们排队
离场。 本报记者 薛珺 摄委员排队


